

Федеральный исследовательский центр
Южный научный центр Российской академии наук
Северо-Кавказский федеральный университет
Южный федеральный университет
Гуманитарный фонд «Кавказ – новые горизонты»
Фонд региональных исследований «Страна»

НАРОДЫ КАВКАЗА в XVIII–XXI вв.: история, политика, культура

Материалы X Международного форума
историков-кавказоведов
(г. Ростов-на-Дону, 12–13 октября 2023 г.)

Ростов-на-Дону
Издательство ЮНЦ РАН
2023

УДК 94(47)(063)
Н30

*Напечатано при финансовой поддержке
Северо-Кавказского федерального университета*

Редакционная коллегия:

академик *Г.Г. Матишов* (отв. редактор)
д.г.н. *С.В. Бердников*, д.и.н. *А.В. Аверьянов*
к.филол.н. *Н.А. Власкина*, к.филол.н. *Т.Е. Гревцова*
д.и.н. *Е.Ф. Кринко*, *Р.Г. Михалюк*

Н30 Народы Кавказа в XVIII–XXI вв.: история, политика, культура: материалы X Международного форума историков-кавказоведов (г. Ростов-на-Дону, 12–13 октября 2023 г.) / [отв. ред. акад. Г.Г. Матишов]. – Ростов-на-Дону: Издательство ЮНЦ РАН, 2023. – 608 с. – ISBN 978-5-4358-0254-2.

В сборнике представлены материалы исследований Северо-Кавказского региона, посвященные изучению его истории, политики и культуры в XVIII–XXI вв. В предлагаемых читателю статьях рассматриваются актуальные проблемы кавказоведения, этнополитические, социально-экономические, демографические, социокультурные и религиозные процессы на Кавказе, а также национально-государственные преобразования, вооруженные конфликты и их последствия, вопросы геополитики и исторической памяти.

Издание предназначено для научных работников, преподавателей, аспирантов, студентов, а также всех заинтересованных читателей.

УДК 94(47)(063)

ISBN 978-5-4358-0254-2

© ЮНЦ РАН, 2023

© Авторы, 2023

Federal Research Centre
The Southern Scientific Centre of the Russian Academy of Sciences
North-Caucasus Federal University
Southern Federal University
The Humanities Foundation “The Caucasus – New Horizons”
Foundation of Regional Research “The Country”

PEOPLES OF THE CAUCASUS in the 18th – 21st Centuries: History, Politics, Culture

**Proceedings of the 10th International Forum of Historians –
Specialists in the Caucasian Studies
(Rostov-on-Don, 12–13 October 2023)**

Rostov-on-Don
SSC RAS Publishers
2023

UDC 94(47)(063)

M39

Published with the support from the North-Caucasus Federal University

Editorial Board:

Academician RAS G.G. *Matishov* (Managing Editor)

Dr (Geography) S.V. *Berdnikov*, Dr (History) A.V. *Averyanov*

PhD (Philology) T.E. *Grevtsova*, PhD (Philology) N.A. *Vlaskina*

Dr (History) E.F. *Krinko*, R.G. *Mikhalyuk*

M39 **Matishov, G.G. (Ed.) (2023). Peoples of the Caucasus in the 18th–21st Centuries: History, Politics, Culture:** Proceedings of the 10th International Forum of Historians – Specialists in the Caucasian Studies (Rostov-on-Don, 12–13 October 2023). Rostov-on-Don: SSC RAS Publishers, 608 p. (in Russian). ISBN 978-5-4358-0254-2.

The proceedings present research materials on the Northern Caucasus Region, examining its history, politics, and culture in the 18th–21st centuries. The authors analyze relevant issues of the Caucasian studies, ethno-political, socio-economic, demographic, socio-cultural, and religious processes in the Caucasus, as well as national-state transformations, armed conflicts and their consequences, issues of geopolitics and historical memory.

The publication is intended for researchers, teachers, graduate students, students, and all readers interested in the subject.

UDC 94(47)(063)

ISBN 978-5-4358-0254-2

© SSC RAS (2023)

© Authors (2023)

Содержание

<i>Матишов Г.Г., Кринко Е.Ф.</i> Вместо предисловия: форумы историков-кавказоведов в пространстве современной науки (краткие итоги 2013–2022 гг.)	5
---	---

Раздел 1. Актуальные проблемы кавказоведения: подходы, оценки, источники

<i>Колесникова М.Е.</i> Археологические исследования на Северном Кавказе во второй половине XIX – начале XX в.: из истории Императорской археологической комиссии	15
<i>Кидирниязов Д.С.</i> Русские и европейские авторы XV – начала XX в. об особенностях социально-экономической жизни ногайцев	23
<i>Бобровников В.О.</i> Кавказский адат в российской науке и политике XVIII–XXI вв.: источники, практики, подходы	29
<i>Колосовская Т.А.</i> Российское имперское кавказоведение в ракурсе концепции ориентализма: к постановке проблемы	37
<i>Ткаченко Д.С.</i> Ориенталистский дискурс российских обозревателей первой половины XIX в. (по материалам записок М.А. Коцебу)	44
<i>Моисеенко А.Ю.</i> Этнография Кавказа глазами русских путешественников XIX в.	51
<i>Сулаберидзе Ю.С.</i> Из истории становления грузинского кавказоведения. М.А. Полиевктов и Я.З. Цинцадзе: учитель и ученик	57
<i>Красовицкая Т.Ю.</i> Советская культурная политика на Кавказе в колониальном дискурсе евразийцев: 1920–1930-е гг.	64
<i>Салакая С.Ш.</i> Новая и новейшая история Абхазии в современной абхазской науке	72
<i>Султанбеков Р.М.</i> Некоторые аспекты российско-горского взаимодействия в трудах современных кавказоведов	75
<i>Дударев С.Л.</i> О новых исследованиях процесса интеграции Северного Кавказа в состав Российского государства	83

<i>Магарамов Ш.А.</i> Периодизация российского фронта на Северном Кавказе	89
<i>Идрисов Ю.М., Ханмурзаев И.И.</i> Хамзаев или Хасаев? К истории основания г. Хасавюрта	97
<i>Кузьминов П.А., Гуртуев Р.С., Тахушева И.С., Сундукова К.А.</i> Изыскания и производство «белого угля» на Северном Кавказе в истории науки	101
<i>Шпагин С.А.</i> Центры кавказоведения в современной Турции	108

Раздел 2. Этнополитические процессы и национально-государственные преобразования на Кавказе

<i>Гапуров Ш.А., Бугаев А.М.</i> Кавказ: сила языка дипломатии и мира (из опыта российско-горских взаимоотношений в XVI–XIX вв.)	115
<i>Курмансеитова А.Х. А.П.</i> Ермолов и реформа государственно-административного управления ногайцами Северного Кавказа в 1820-х гг. (по материалам «Актов, собранных Кавказской археографической комиссией»)	122
<i>Петров В.Н.</i> Конструирование и деконструкция форм этнотерриториального пространства на Северном Кавказе	128
<i>Состин Д.И.</i> Государственное и общественное управление на Кавказе в феврале – октябре 1917 г.: организация, особенности, последствия	131
<i>Бегуев С.А., Гелиева М.Н.</i> Некоторые аспекты национально-государственного строительства в Чечне и на Северном Кавказе в 1917–1918 гг.	137
<i>Туфанов Е.В.</i> Национальный вопрос в 1920-е гг. (на материалах партийных съездов, конференций, пленумов)	142
<i>Аманжолова Д.А.</i> РСФСР в 1920-е гг.: проблемы управления разнообразием	149
<i>Гассиева М.А.</i> Национальный вопрос и интеграция Закавказья в советский период: основные аспекты и противоречия	156
<i>Аверьянов А.В.</i> К вопросу об административно-территориальном устройстве Юго-Востока России в 1920-е гг.: планы, перспективы и реализация	161
<i>Эльбуздукаева Т.У., Мадаев М.Х.</i> Политика коренизации партийно-государственного аппарата Чеченской автономной области в 1920–1930-е гг.	169

<i>Баранов А.В.</i> Сопротивление украинизации в Северо-Кавказском крае (1924–1932 гг.)	174
<i>Акопян З.В., Акопян В.З.</i> К вопросу о генеральном проекте развития Пятигорска как центра Северного Кавказа.....	181
<i>Марыхуба И.Р.</i> «Абхазские письма» как документальные свидетельства национальной борьбы абхазского народа за свои права.....	188
<i>Татаршаов А.Х.</i> Установление межпарламентских связей республиками Северного Кавказа: неудавшийся эксперимент	194
<i>Адиев А.З.</i> Будут ли коренные малочисленные народы Дагестана включены в федеральный список?	201
<i>Иванова С.Ю.</i> Позитивные социокультурные практики организации межэтнического взаимодействия в Северо-Кавказском федеральном округе.....	206
 Раздел 3. Социально-экономические и демографические процессы на Кавказе в XIX–XX вв.	
<i>Торопицын И.В.</i> Солтанаульцы на Северном Кавказе в начале 1740-х гг.	213
<i>Ханмурзаев И.И.</i> Сала-уздени: к вопросу о генеалогическом древе	220
<i>Озова Ф.А.</i> Институт бейголей в Черкесии: социальная природа, структура, функции.....	224
<i>Амирханова А.К.</i> Роль русских переселенцев в развитии промышленности и торговли Дагестана в XIX – начале XX в.	231
<i>Боголюбов А.А.</i> Вклад этнических поляков в политическое и социально-экономическое развитие Кавказа в XVIII–XIX вв.	238
<i>Сайгафаров Р.Г.</i> Экономические меры Военного министерства в отношении горцев Северного Кавказа на примере записки М.Б. Баркляя-де-Толли.....	242
<i>Фаузер В.В., Жеребцов И.Л., Васкул И.О., Фаузер Г.Н.</i> Роль народов Кавказа в колонизации и освоении Республики Коми.....	246
<i>Матвеев В.А.</i> «Карспереселенцы»: обстоятельства исхода с Кавказа в начале 1920-х гг.	254
<i>Карданова А.Х.</i> Экономические преобразования в Баталпашинском отделе в начале 1920-х гг.....	262

<i>Афанесян К.К.</i> Создание Комитета помощи больным и раненым красноармейцам, инвалидам Гражданской войны и семьям красноармейцев Ставропольской губернии и его деятельность в 1922 г.	268
<i>Сулумов З.Х.</i> Деятельность государства по модернизации грозненской нефтяной промышленности в период первого пятилетнего плана (1928–1932 гг.).....	276
<i>Джумагулова А.Т.</i> Влияние обводнительно-оросительных мероприятий на административное и социально-экономическое положение ногайцев в 1930–1940-х гг.	280
<i>Кулиш Н.Ю.</i> Женщины-выдвиженки Адыгеи в 1933–1934 гг.: несколько штрихов к портрету (на примере Понежукаевского района).....	287
<i>Загирова Э.М.</i> Чайлдфри как тип демографического поведения (на примере Дагестана)	290
<i>Гриценко Г.Д.</i> Социально-экономическая ситуация на Северном Кавказе в контексте «Стратегии социально-экономического развития Северо-Кавказского федерального округа на период до 2030 года»	295
Раздел 4. Социокультурные и религиозные процессы на Кавказе	
<i>Покотилова Т.Е.</i> Благотворительность как объединяющий фактор в социокультурном пространстве Терской области.....	305
<i>Гармьшев Д.А.</i> Образование в имамате Шамиля: эффективность и перспективы.....	310
<i>Севостьянова А.И.</i> Генерал-лейтенант И.Д. Попко и его вклад в создание Ставропольского казачьего юнкерского училища	315
<i>Батчаев Ш.М.</i> Организация мусульманского культа в Карачае в пореформенный период (1868–1917 гг.).....	318
<i>Чотчаев Д.Д.</i> Представители Карачая – руководители светских школ во второй половине XIX – начале XX в.	323
<i>Ермоленко Л.П., Ашуба А.Е.</i> Формирование и функционирование системы государственных органов Абхазии по охране культурного наследия в 1917–1991 гг.	332
<i>Гурин А.Г.</i> Антирелигиозная политика Советского государства на примере борьбы с монастырями и монашеством на территории современной Абхазии в 1920–1930-е гг.	338

<i>Аганов А.А.</i> Деятельность Таганрогского института научной организации производства на территории Северного Кавказа (по материалам Таганрогского филиала Государственного архива Ростовской области) ...	345
<i>Хаджиева М.Х.</i> Одежда карачаевских детей в период депортации в Среднюю Азию и Казахстан (на материале полевых исследований автора)	350
<i>Ярычев Н.У., Хамзатова З.Р.</i> «Суровый стиль» в творчестве чеченских художников 1960–1970-х гг.	357
<i>Агиева Л.Т.</i> Гостевой социальный институт как один из самых архаичных по своему происхождению.....	365
<i>Мамедова О.В.</i> Свадебные обряды и обычаи абхазов: традиции и современность	370
<i>Соловьева Н.Г.</i> Традиционные танцы и музыкальные инструменты казаков Карачаево-Черкесии.....	377
<i>Сефербеков Р.И.</i> Традиционное и новое в современных семейно-бытовых обрядах дагестанских русских.....	383
<i>Трофимов М.С.</i> Особенности реализации права на образование в Южной Осетии в 1990–2000-е гг.	388
<i>Кратова Н.В.</i> Религиозные организации Карачаево-Черкесии и специальная военная операция на Украине	394
<i>Шахбанова М.М.</i> Конфессиональная идентификация молодого поколения дагестанцев: специфика проявления в полирелигиозном пространстве	401
Раздел 5. Вооруженные конфликты и их последствия. Кавказ в системе геополитических интересов мировых и региональных держав	
<i>Абдусаламов М.-П.Б., Багаутдинов С.М.</i> К вопросу о провале захватнической политики Надир-шаха в Дагестане после Андалальской катастрофы 1741 г.	407
<i>Скорик А.П., Федина И.М.</i> Царицынский тракт и правый фланг Кавказской укрепленной линии: к истории возникновения дорожной коммуникации	413
<i>Клычников Ю.Ю., Рябиков А.Н.</i> «В наущении его крестьян к отысканию свободы...»: участие священнослужителей в протестном движении на Северном Кавказе в первой половине XIX в. на примере с. Маслов-Кут.....	420

<i>Степаненко Н.С.</i> Дело Власа Степанова: эпизод борьбы российских властей с работоторговлей на Черноморской береговой линии	427
<i>Крючков И.В.</i> Армянский вопрос на рубеже XIX–XX вв. и Россия: внешнеполитические и внутривнутриполитические аспекты.....	434
<i>Хубулова С.А., Бизикова А.С.</i> Опыт использования военно-прикладной подготовки молодежи Северной Осетии накануне и в годы Великой Отечественной войны	441
<i>Абайханова (Магаяева) П.И.</i> Битва за Кавказ 80 лет спустя: историографический аспект	447
<i>Судаццов Н.Д.</i> Подвиг народов СССР в Битве за Кавказ	450
<i>Медвенский Н.И.</i> Отдельные горнострелковые отряды в боях за перевалы Главного Кавказского хребта	456
<i>Татаров А.А.</i> Оккупационная тактика нацистской Германии на Северном Кавказе в 1942–1943 гг.: особенности, реализация, крах.....	463
<i>Матиев Т.Х.</i> Срыв планов нацистской пропаганды в отношении горских народов на оборонительном этапе Битвы за Кавказ: современный взгляд	470
<i>Санин Д.Н.</i> Подвиги бойцов 248-й стрелковой дивизии в боях за с. Дивное в январе 1943 г.	476
<i>Маньшиев С.Б.</i> Генезис карабахского конфликта: отражение позиций сторон в советской периодической печати.....	481
<i>Орешин С.А.</i> Власть и оппозиция в Чеченской Республике Ичкерии. 1997–1999 гг.	486
<i>Мусаева С.И.</i> Единство народов Дагестана в период вторжения бандформирований (август – сентябрь 1999 г.)	492
<i>Магомедова М.А.</i> Религиозный экстремизм и терроризм как серьезная угроза стабильному развитию северокавказского общества.....	500

Раздел 6. Прошлое и настоящее Кавказа в различных формах исторической памяти и общественном сознании

<i>Эдиев Д.М.</i> Карачаевские Черкасы и Карбатай на картах XVI–XVII вв.	505
<i>Лиджиева И.В.</i> Степное Предкавказье в контексте реализации исторической политики Российского государства в начале XX в.	513

<i>Татаринов И.Е.</i> Битва за Кавказ в филателистической продукции: особенности коммеморативных практик	518
<i>Еремеева А.Н.</i> Архитектурное наследие советской эпохи на Дону и Северо-Западном Кавказе: векторы актуализации	524
<i>Матвеева Н.С.</i> «Терский казак»: прошлое и настоящее	531
<i>Булыгина Т.А.</i> Механизм формирования исторической памяти: на материалах Чечни 1990-х гг.	537
<i>Осмаев А.Д., Горюшина Е.М.</i> Коммеморативные практики в современной Чеченской Республике	543
<i>Шульга М.М.</i> Исторические травмы и консолидирующие тренды в научном дискурсе современного Дагестана	551
<i>Воробьев С.М., Авдеев Е.А.</i> Конфликтогенный потенциал межэтнических отношений на Северном Кавказе: представления студенческой молодежи	558
<i>Гучетль З.Х., Кускарова О.И.</i> Оценка населением Республики Адыгеи состояния защищенности от террористических угроз (на материале социологического исследования)	566
<i>Рамазанов Р.О.</i> Политическая толерантность дагестанского населения (по результатам социологического опроса).....	570
<i>Авдеев Е.А., Ерохин А.М.</i> Риски конфликтности ценностных оснований общероссийской идентичности в молодежной среде Северного Кавказа.....	575
<i>Маслова Т.Ф.</i> Межкультурное взаимодействие будущих педагогов: на пути к диалогу в Северокавказском регионе (модель социологического сопровождения)	582
Сведения об авторах.....	587

Table of Contents

Matishov, G.G. and E.F. Krinko. Instead of a preface:
forums of historians – specialists in the Caucasian studies
in the space of modern science
(brief results of 2013–2022).....5

Chapter 1. Relevant issues of the Caucasian studies: approaches, assessments, and sources

Kolesnikova, M.E. Archaeological research in the Northern Caucasus
in the second half of the 19th – early 20th centuries:
from the history of the Imperial Archaeological Commission
(the Russian Empire)15

Kidirniyazov, D.S. Russian and European authors
of the 15th – early 20th centuries about the specific features
of the socio-economic life of the Nogais23

Bobrovnikov, V.O. Caucasian adat in the Russian science and politics
of the 18th–21st centuries: sources, practices, and approaches29

Kolosovskaya, T.A. Russian imperial Caucasian studies from
the perspective of the concept of Orientalism: stating the problem37

Tkachenko, D.S. Orientalist discourse of the Russian observers of the first half
of the 19th century (based on the notes of M.A. Kotzebue).....44

Moiseenko, A. Yu. Ethnography of the Caucasus through the eyes
of the Russian travellers of the 19th century51

Sulaberidze, Yu.S. From the history of the Georgian Caucasian studies
formation. Polievktov, M.A. and Ya.Z. Tsintsadze: a teacher and a student ...57

Krasovitskaya, T.Yu. Soviet cultural policy in the Caucasus in the colonial
discourse of the Eurasians: the 1920–1930s64

Salakaya, S.Sh. Modern and recent history of Abkhazia
in contemporary Abkhaz science72

Sultanbekov, R.M. Some aspects of the Russian-Caucasian interaction
in the works of modern researchers within the Caucasian studies.....75

<i>Dudarev, S.L.</i> On new research of the process of integration of the Northern Caucasus into the Russian state.....	83
<i>Magaramov, Sh.A.</i> Periodization of the Russian frontier in the Northern Caucasus.....	89
<i>Idrisov, Yu.M. and I.I. Khanmurzaev.</i> Khamzaev or Khasaev? To the history of the founding of Khasavyurt.....	97
<i>Kuzminov, P.A., Gurtuev, R.S., Takhusheva, I.S. and K.A. Sundukova.</i> Surveys and production of ‘white coal’ in the Northern Caucasus in the history of science	101
<i>Shpagin, S.A.</i> Centres for the Caucasian studies in modern Turkey	108

Chapter 2. Ethno-political processes and ethno-state transformations in the Caucasus

<i>Gapurov, Sh.A. and A.M. Bugaev.</i> Caucasus: the power of the language of diplomacy and peace (from the experience and practices of the Russian-Caucasian relations in the 16 th –19 th centuries)	115
<i>Kurmanseitova, A.Kh.</i> A.P. Yermolov and the reform of state administrative management of the Nogais of the Northern Caucasus in the 1820s (based on the materials of The Acts Collected by the Caucasian Archaeographic Commission)	122
<i>Petrov, V.N.</i> Construction and deconstruction of forms of the ethno-territorial space in the Northern Caucasus	128
<i>Sostin, D.I.</i> State and public administration in the Caucasus in February – October 1917: organization, specific features, and consequences	131
<i>Beguev, S.A. and M.N. Gelieva.</i> Some aspects of the ethno-state building in Chechnya and the Northern Caucasus in 1917–1918.....	137
<i>Tufanov, E. V.</i> Ethnic issue in the 1920s (based on the materials of the party congresses, conferences, and plenums)	142
<i>Amanzholova, D.A.</i> RSFSR in the 1920s: problems of diversity management ...	149
<i>Gassieva, M.A.</i> Ethnic issue and integration of Transcaucasia during the Soviet period: main aspects and contradictions.....	156
<i>Averyanov, A.V.</i> On the issue of the administrative and territorial structure of the Russian South-East in the 1920s: plans, prospects, and implementation.....	161
<i>Elbuzdukaeva T.U. and M.Kh. Madaev.</i> Indigenization policy of the party-state apparatus of the Chechen Autonomous Region in the 1920–1930s	169

<i>Baranov, A.V.</i> Resistance to Ukrainization in the North Caucasus Krai (1924–1932).....	174
<i>Akopyan, Z.V. and V.Z. Akopyan.</i> On the issue of designing the general city development plan for Pyatigorsk as the centre of the Northern Caucasus Region	181
<i>Marykhuba, I.R.</i> ‘Abkhaz Letters’ as documentary evidence of the national struggle of the Abkhaz people for their rights.....	188
<i>Tatarshaov, A.Kh.</i> Establishment of inter-parliamentary relations by the republics of the Northern Caucasus: a failed experiment.....	194
<i>Adiev, A.Z.</i> Will the indigenous peoples of Dagestan be included in the federal list?	201
<i>Ivanova, S.Yu.</i> Positive socio-cultural practices of organizing the ethnic interaction in the North Caucasus Federal District	206
 Chapter 3. Socio-economic and demographic processes in the Caucasus in the 19th–20th centuries	
<i>Toropitsyn, I.V.</i> Soltanaul people in the Northern Caucasus in the early 1740s	213
<i>Khanmurzaev, I.I.</i> Sala-Uzdeni: on the issue of the family tree.....	220
<i>Ozova, F.A.</i> Institution of the beigols in Circassia: social origin, structure, and functions	224
<i>Amirkhanova, A.K.</i> Role of the Russian settlers in the development of industry and trade in Dagestan in the 19 th – early 20 th centuries	231
<i>Bogolyubov, A.A.</i> Contribution of the ethnic Poles to the political and socio-economic development of the Caucasus in the 18 th –19 th centuries	238
<i>Saigafarov, R.G.</i> Economic measures of the Ministry of War of the Russian Empire in relation to the highlanders of the Northern Caucasus following the example of a note by M. Barclay de Tolly	242
<i>Fauzer, V.V., Zherebtsov, I.L., Vaskul, I.O. and G.N. Fauzer.</i> Role of the peoples of the Caucasus in the colonization and development of the Komi Republic	246
<i>Matveev, V.A.</i> Migrants from Kars: the circumstances of the exodus from the Caucasus in the early 1920s.....	254
<i>Kardanova, A.Kh.</i> Economic transformations in the Batalpashinsky Otdel (District) in the early 1920s.....	262

<i>Afanasyan, K.K.</i> Establishment of the Committee for Assistance to Sick and Wounded Red Army Soldiers, Disabled Civil War Soldiers, and Families of Red Army Soldiers in the Stavropol Governorate (Province) and its activities in 1922	268
<i>Sulumov, Z.Kh.</i> State activities to modernize the Grozny oil industry during the first five-year plan (1928–1932).....	276
<i>Dzhumagulova, A.T.</i> Influence of watering and irrigation measures on the administrative and socio-economic conditions of the Nogais in the 1930–1940s	280
<i>Kulish, N.Yu.</i> Promoted women of Adygea in 1933–1934: a few touches to the portrait (the case of Ponezhukaevsky District)	287
<i>Zagirova, E.M.</i> Childfree as a type of demographic behaviour (the case of Dagestan)	290
<i>Gritsenko, G.D.</i> Socio-economic situation in the Northern Caucasus in the context of the “Strategy for the Socio-economic Development of the North Caucasus Federal District for the Period until 2030”	295
 Chapter 4. Socio-cultural and religious processes in the Caucasus	
<i>Pokotilova, T.E.</i> Charity as a unifying factor in the socio-cultural space of the Terek Oblast (Region)	305
<i>Garmyshev, D.A.</i> Education in the Shamil Imamate: effectiveness and prospects.....	310
<i>Sevostyanova, A.I.</i> Lieutenant General I.D. Popko and his contribution to the establishment of Stavropol Cossack Cadet School.....	315
<i>Batchaev, Sh.M.</i> Organization of the Muslim worship in Karachay in the post-reform period (1868–1917).....	318
<i>Chotchaev, D.D.</i> Representatives of Karachay as the leaders of secular schools in the second half of the 19 th – early 20 th centuries	323
<i>Ermolenko L.P. and A.E. Ashuba.</i> Formation and functioning of the system of state bodies of Abkhazia for the protection of cultural heritage in 1917–1991	332
<i>Gurin, A.G.</i> Anti-religious policy of the Soviet state: the case of the struggle against monasteries and monasticism on the territory of modern Abkhazia in the 1920–1930s.....	338
<i>Aganov, A.A.</i> Activities of Taganrog Institute for Scientific Organization of Production in the Northern Caucasus (based on the materials kept at Taganrog Branch of the State Archive of Rostov Region)	345

<i>Khadzhiyeva, M.Kh.</i> Clothing of the Karachay children during the period of deportation to Central Asia and Kazakhstan (based on the author's field research data and materials).....	350
<i>Yarychev, N.U. and Z.R. Khamzatova.</i> Soviet Severe Style in the works of Chechen artists of the 1960–1970s.....	357
<i>Agieva, L.T.</i> Guest social institution as one of the most archaic in origin	365
<i>Mamedova, O.V.</i> Wedding rites and customs of the Abkhazians: traditions and modernity.....	370
<i>Solovyova, N.G.</i> Traditional dances and musical instruments of the Cossacks of Karachay-Cherkessia	377
<i>Seferbekov, R.I.</i> Traditional and new in the modern family rites and rituals of the Dagestan Russians	383
<i>Trofimov, M.S.</i> Specific features of the implementation of the right to education in South Ossetia in the 1990–2000s	388
<i>Kratova, N.V.</i> Religious organizations of Karachay-Cherkessia and a special military operation in Ukraine.....	394
<i>Shakhbanova, M.M.</i> Confessional identification of the younger generation of the Dagestanis: specific manifestations in a multi-religious space	401

Chapter 5. Armed conflicts and their consequences. The Caucasus in the system of geopolitical interests of the global and regional powers

<i>Abdusalamov, M.P.-B. and S.M. Bagautdinov.</i> On the issue of the failure of Nadir Shah's aggressive policy in Dagestan after the Andalal disaster of 1741	407
<i>Skorik, A.P. and I.M. Fedina.</i> Tsaritsyn Tract and the right flank of the Caucasian Fortified Line: to the history of the laying of road communications.....	413
<i>Klychnikov, Yu.Yu. and A.N. Ryabikov.</i> "In inciting his peasants to find freedom...": the participation of clergy in the protest movement in the Northern Caucasus in the first half of the 19 th century (the case of the village of Maslov-Kut).....	420
<i>Stepanenko, N.S.</i> Case of Vlas Stepanov: an episode of the struggle of the Russian authorities against the slave trade on the Black Sea coastline.....	427
<i>Kryuchkov, I.V.</i> Armenian issue at the turn of the 20 th century and Russia: foreign and domestic policy aspects.....	434

<i>Khubulova, S.A. and A.S. Bizikova.</i> Experience and practices of military-applied training implementation for the youth of North Ossetia on the eve and during the Great Patriotic War	441
<i>Abaykhanova (Magayaeva), P.I.</i> Battle for the Caucasus 80 years later: a historiographical aspect	447
<i>Sudavtsov, N.D.</i> Feat of the peoples of the USSR in the Battle for the Caucasus.....	450
<i>Medvensky, N.I.</i> Separate mountain rifle detachments in battles for the mountain passes of the Main Caucasus Range	456
<i>Tatarov, A.A.</i> Occupation tactics of Nazi Germany in the Northern Caucasus in 1942–1943: specifics, implementation, and collapse	463
<i>Matiev, T.Kh.</i> Failure of the Nazi propaganda plans regarding the mountain peoples at the defensive stage of the Battle for the Caucasus: a modern view.....	470
<i>Sanin, D.N.</i> Feats of the soldiers of the 248 th Infantry Division in the battles for the village of Divnoe in January 1943.....	476
<i>Manyshev, S.B.</i> Genesis of the Karabakh conflict: reflection of the positions of the parties in the Soviet periodicals.....	481
<i>Oreshin, S.A.</i> Power and opposition in the Chechen Republic of Ichkeria. 1997–1999.....	486
<i>Musaeva, S.I.</i> Unity of the peoples of Dagestan during the period of invasion by military gangs (August – September 1999).....	492
<i>Magomedova, M.A.</i> Religious extremism and terrorism as a serious threat to the stable development of the Northern Caucasian society	500

Chapter 6. Past and present of the Caucasus in various forms of historical memory and public consciousness

<i>Ediev, D.M.</i> Karachay Cherkassy and Karbatai on the maps of the 16 th –17 th centuries.....	505
<i>Lidzhieva, I.V.</i> Steppe Ciscaucasia in the context of the implementation of the Russian state historical policy in the early 20 th century.....	513
<i>Tatarinov, I.E.</i> Battle for the Caucasus in philatelic products: specific features of commemorative practices.....	518
<i>Eremeeva, A.N.</i> Architectural heritage of the Soviet era in the Don and North-West Caucasus regions: vectors of actualization.....	524

<i>Matveeva, N.S. Terek Cossack: past and present</i>	531
<i>Bulygina, T.A. Mechanism of historical memory formation: based on the materials from Chechnya of the 1990s</i>	537
<i>Osmaev, A.D. and E.M. Goryushina. Commemorative practices in the modern Chechen Republic</i>	543
<i>Shulga, M.M. Historical traumas and consolidating trends in the scientific discourse of modern Dagestan</i>	551
<i>Vorobyov, S.M. and E.A. Avdeev. Conflict-generating potential of interethnic relations in the Northern Caucasus: ideas of student youth</i>	558
<i>Guchetl, Z.Kh. and O.I. Kuskarova. State of protection from terrorist threats as assessed by the population of the Republic of Adygea (based on a sociological study)</i>	566
<i>Ramazanov, R.O. Political tolerance of the Dagestan population (based on the results of a sociological survey)</i>	570
<i>Avdeev, E.A. and A.M. Erokhin. Risks of conflict between the value foundations of the all-Russian identity among the youth of the Northern Caucasus</i>	575
<i>Maslova, T.F. Cultural interaction of future teachers: on the path to a dialogue in the Northern Caucasus Region (a model of sociological support)</i>	582
Information about the authors	587

Научное издание

**НАРОДЫ КAVKAZA
в XVIII–XXI вв.:
история, политика, культура**

Материалы
X Международного форума историков-кавказоведов
(г. Ростов-на-Дону, 12–13 октября 2023 г.)

Корректурa *Н.А. Власкина, Т.Е. Гревцова*
Оригинал-макет *Н.А. Власкина*
Перевод *Р.Г. Михалюк*
Обложка *Л.В. Безбородова*

Подписано в печать 29.09.2023
Формат 70 × 100/16. Гарнитура Minion Pro
Бумага офсетная. Печать офсетная
Усл. печ. л. 44,85. Тираж 150 экз.
Заказ № 708

Издательство ЮНЦ РАН
344006, г. Ростов-на-Дону, пр. Чехова, 41
Тел. (863) 250-98-21

Отпечатано в типографии
ООО «Альтаир»
г. Ростов-на-Дону, ул. Вавилова, 55
Тел. (863) 219-84-25
E-mail: oooaltair_office@mail.ru